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Editorial
 

Retrato cotidianoRetrato cotidiano

A foto da capa desta 
edição ilustra mais uma 
matéria da série “Ener-
gia”. Na página 4 você 
confere um trabalho 
sobre o funcionamento 
da Subestação da Eletro-
sul/Eletrobrás de Santo 
Ângelo. Confi ra! Está di-
dática e informativa.

Na página 3, o des-
taque é para a editoria 
de segurança pública, na 
qual, elaboramos uma 
matéria sobre a prisão 
em fl agrante de dois in-
divíduos que estavam 
furtando trilhos da fer-
rovia de Santo Ângelo. 
Esse tema já havia sido 
abordado nas páginas 
do JOM, quando denun-
ciamos por meio de uma 
matéria que esta prática 
estava sendo realizada 
sem o conhecimento das 
autoridades. Saiba mais.

Neste sábado a edi-
ção do café Colonial 
Missioneiro será espe-
cial, pois o evento co-
memora um ano no mu-
nicípio e já virou hábito 
para muitos santo-an-
gelenses e missioneiros. 
Saiba como participar 
do evento e a avaliação 
que a direção fez deste 
primeiro ano de even-
to, que visa incentivar a 
agricultura família local. 

Na área social, des-
tacamos o processo de 
inscrição para a escolha 
das soberanas da 19ª Fe-
namilho Internacional. 
O processo ainda está 
aberto e mais informa-
ções sobre como parti-
cipar e as datas limites 
podem ser lidas na pági-
na seis. 

Elencamos também 
uma matéria abordando 
as datas importantes do 
segundo turno das elei-
ções para governador e 
presidente, bem como os 
horários da propaganda 
eleitoral na TV e rádio, 
confi ra na pagina sete. 

Além disso, essa 
edição é composta pe-
los cadernos Viver Bem, 
Educação, BS Magazine 
e um especial Dia das 
Crianças.  Uma boa lei-
tura e um ótimo fi nal 
de semana, voltamos na 
quarta-feira.

Notas

Nova
9/10 a 15/10

11/10/2018 - 14h
1° Prêmio -  5.288
2° Prêmio -  4.860
3° Prêmio -  8.678
4° Prêmio -  9.785
5° Prêmio -  2.548
6° Prêmio -  1.159

11/10/2018 - 18h
Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Uma rosa vermelha foi fi xada 
na mão da estátua que representa 
a Santa Tereza Verzeri.  A cena foi 
captada no dia posterior ao pleito 
eleitoral, ao meio-dia de segunda-

-feira, dia 8. Motoristas e pedestres 
que cotidianamente transitam pelo 
cruzamento da Avenida Brasil e 
Getúlio Vargas presenciaram a ima-
gem, no mínimo curiosa. 

Marcos Demeneghi

No mínimo No mínimo 
curiosocurioso

Turno único iniciou na quarta-feira
O Centro Administrativo, Espaço Ci-

dadão e alguns setores da administração 
municipal estão atendendo a comunida-
de em turno único desde a quarta-feira, 
dia 10. O horário de atendimento é das 
7h30min até as 13h30min, de segunda 
à sexta-feira, até 17 de fevereiro de 2019.

As secretarias de Educação e da Saú-
de, terão horários diferenciados de aten-
dimento. As unidades de saúde da famí-
lia e os centros de atenção psicossocial 
(CAPS) manterão horário normal, assim 
como a Farmácia Básica do Município 

que atenderá na sede da Secretaria até 
as 17 h. Os demais setores  estarão aten-
dendo em turno único, das 7h30min às 
13h30min. 

A Procuradoria-Geral do Município 
trabalhará em dois turnos, os museus 
do município cumprirão a jornada nor-
mal. Centro de Referência em Assistên-
cia Social (CRAS) e Centro de Referência 
Especializado (CREAS) atenderão em 
turno integral e em regime de plantão. O 
DMT terá agentes trabalhando em turno 
integral.

A Câmara de Vereadores de Santo Ângelo sediou, 
na manhã da quinta-feira, 11, a escolha da imagem 
que simboliza o Programa Selo Pela Vida.  O con-
curso foi realizado por meio da Secretaria Municipal 
de Educação (SMED) e alunos do 6º ao 9º ano das 
escolas participaram desenhando um selo, a partir 
do tema “Anti-drogas”. A fi gura escolhida será usada 
pela Câmara de Vereadores nas homenagens realiza-
das. Dos 100 desenhos apresentados, foram selecio-
nados três e um deles foi o grande vencedor. Trata-se 
da ilustração de Carolina Gonçalves Sahyn, aluna do 
8º ano da Escola Onofre Pires. Os outros dois esco-
lhidos foram: Alexandra Fabiana Ferreira Telles, e 
Everson Jorge Brum de Campos, ambos do 8º ano 
da Escola José Alcebíades de Oliveira.

Ingo Veit em 
Santo Ângelo 

O governador do Lions Internacional- Distrito 
LD4, Ingo Veit, estará em Santo Ângelo durante 
uma visita festiva neste sábado, dia 13. 

O evento será realizado na sede do Lions Clu-
be Santo Ângelo Tiaraju, no Parque Internacional 
da Fenamilho às 12h. Mais informações podem ser 
obtidas com o Lions Universitário, Lions Tiaraju e 
Lions Centro. 

Selo Pela Vida

Saúde e Assistência 
Social recebem veículos

O Governo Municipal colocou três novos auto-
móveis à disposição das secretarias municipais de 
Saúde e da Assistência Social, Trabalho e Cidada-
nia (SMASTC). A cerimôniade entrega das chaves 
dos dois veículos Chevrolet Spin, com capacidade 
para sete lugares, avaliados em cerca de R$ 160 
mil, para uso da Saúde e um Fiat Mobi para SMAS-
TC, foi realizada na manhã da quarta-feira, 10, no 
Largo da Catedral Angelopolitana.

Santo Ângelo ganha
170 novas MEIs

Uma parceria entre Governo do Estado, Gover-
no Municipal e Secretaria de Indústria e Comércio 
(SMIC), com suporte da Junta Comercial e Sebrae, 
formou o sistema REDESIM, buscando facilitar a 
abertura de empresas municipais e regionais. Do 
total de 6.743 empresas registradas, 2.020 são Mi-
cro Empresas Individuais – MEIs, sendo que nos 
nove primeiros meses do ano, foram criadas ou-
tras 170.  

Alteração do Mapa de 
Zoneamento urbano

Foi realizada na manhã da quinta-feira, 11, na 
Câmara de Vereadores de Santo Ângelo, a primei-
ra Audiência Pública para discutir o Projeto de Lei 
1313, que trata de alterações no Mapa de Zonea-
mento do município. O projeto em discussão pro-
põe a alteração de parte da atual Área de Expansão 
Urbana (AEU), que é de propriedade da Fundimi-
sa, para Área Especial de Interesse Social (AEIS). 
O objetivo das mudanças é o de ampliar a área do 
Zoneamento que fi ca em frente ao Instituto Fede-
ral Farroupilha (IFFar) e adjacências, facilitando 
a implantação de loteamentos, especialmente no 
que dizer respeito às ações de infraestrutura.

Divulgação

Crescente
16/10 a 23/10
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Ofertas válidas para este final de semana, nos Supermercados 
COTRISA de Santo Ângelo, Entre-Ijuís e São Miguel das Missões.

Fotos meramente ilustrativas. Salvo erros de impressão. 
Encomendas pelos fones: 3312-4159 e 3312-2369

TEMOS CONVÊNIO COM:- Sindicato dos Professores Municipais -Sindicato dos 
Municipários - Aceitamos Cartão Sintriasa (CONVEYNET)

AMACIANTE DE ROUPAS 
GIRANDO SOL 2L

R$ 3,99

PAPEL HIGIÊNICO FINOPEL
60M C/12UN.

R$ 8,99

LEITE LONGA VIDA
CCGL 1L

R$ 2,75

LEITE CONDENSADO 
ITALAC 395G

R$ 3,69

VIDALEITE LONGA VPEPINO EM CONSERVA 
ODERICH 300G

R$ 4,99

DETERGENTE LÍQUIDO
BRILHA SUL 500ML

R$ 0,99

AMACIANTE DE ROUPAS

PÊSSEGO EM 
CALDA GB 425G

R$ 4,59

Marcos Demeneghi

Segurança

Os trilhos da linha ferroviária estavam sendo furtados e corta-
dos em pedaços de 6,5m, dois suspeitos deste crime foram presos 
na tarde de quarta-feira, dia 11. O fl agrante foi possível depois 
que vigias da empresa de segurança privada, que cuida da ferro-
viária, acionaram a Brigada Militar. Os policiais compareceram 
no local indicado, fi zeram buscas e identifi caram os suspeitos do 
crime. 

Um elemento já estava detido pelos vigilantes e um segundo 
suspeito foi encontrado depois de buscas em um matagal próxi-
mo. Com os dois homens foram encontrados serras, um maca-
co hidráulico, trena metálica, uma chave T, uma alavanca, uma 
chave inglesa, uma marreta e vestimentas. Ambos os indivíduos 
foram encaminhados a Delegacia de Polícia onde foi lavrado o 
fl agrante.

JOM DENUNCIOU O CASO EM ABRIL
No fi nal do mês de abril, o jornal O Mensageiro publicou uma 

matéria denunciando os furtos de trilhos de trem. 
“Só restaram os dormentes de parte da linha férrea próxima 

da estação do Bairro São Pedro, a descontinuidade dos trilhos é 
constatada em duas vias danifi cadas, soma-se aproximadamente 
500 metros. São toneladas de ferro retiradas da ferrovia, que é 
um patrimônio Público Federal sob a responsabilidade da Rumo 
Logística, concessionária que explora as ferrovias no Sul do Bra-
sil. A ação de pessoas, ainda não identifi cadas, foi constatada e 
suspeita-se que tenham levado o material, inclusive com auxílio 
de um caminhão. Outros trechos ainda não identifi cados também 
são alvos da mesma ação.”

A equipe de reportagem entrou em contato com a Rumo Lo-
gística, que por meio da assessoria de imprensa confi rmou que 
uma equipe fez vistorias no local e constatou o furto e os danos de 
dois ramais, que atualmente não recebiam a circulação de trens.

Toneladas de ferro que pertenciam ao patrimônio 
público federal foram furtadas a luz do dia. Dois 
suspeitos foram detidos e presos em fl agrante nas 

proximidades da antiga estação do Bairro São Pedro 
com equipamento especializado para o desmonte da 
ferrovia. Em abril deste ano, nossa editoria já havia 

publicado uma matéria denunciando este crime

Suspeitos de furtar Suspeitos de furtar 
trilhos são presos trilhos são presos 
em fl agranteem fl agrante
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QUEM ZELA PELA ENERGIA...

A elaboração deste conteúdo contou com a 
colaboração do Gerente do Centro Regional de 
Manutenção, Luciano Neves Bordin. Que gentilmente 
recebeu nossa reportagem para explicar a função desta 
Subestação da Eletrobras Eletrosul que localiza-se na Linha 
Buriti -  Cruzamento Atafona interior de Santo  Ângelo. 

Atualmente são 9 técnicos sediados na Subestação 
Santo  Ângelo e que atendem uma região de até 200 
quilômetros, segundo Luciano Bordin são pessoas que 
estão preparadas para atuarem, sempre que necessário, 
independente de horário, pois no ramo de transmissão 
de energia podem ocorrer imprevistos e mudanças nos 
protocolos de transmissão e produção. “É importante que 
as pessoas saibam que os postes e torres não brotam nas 
ruas e campos, existe um trabalho feito pelos técnicos que 
estão dia e noite zelando pela energia que alimenta as 
cidades”.

Série: Energia
Marcos Demeneghi

Alta 
tensão

A Eletrobrás - Eletrosul mantém uma das 
mais importantes subestações do Estado 
do Rio Grande do Sul em Santo  Ângelo. 

A série energia explica a função deste 
subsistema que compõe o SIN - Sistema 

Interligado Nacional. Nesta matéria 
abordamos alguns conceitos necessários 
para entender como funciona no Brasil 
e, consequentemente em nossa cidade, 
o processo de produção, transmissão e 

distribuição de energia elétrica
Antes de tudo é necessário entender que a eletrici-

dade é produzida sob demanda, as usinas por exemplo, 
neste exato momento em que você faz a leitura do jornal, 
estão produzindo somente a energia que está sendo con-
sumida nos centros urbanos por indústrias, estabeleci-
mentos, residências, inclusive pela tua lâmpada, pois em 
larga escala, não há como estocar eletricidade.

 O segundo passo é saber de onde vem a energia 
do sistema. O SIN - Sistema Interligado Nacional é 
hidro-termo-eólico, com predominância de usinas 
hidrelétricas e com múltiplos proprietários. Ou seja, 
os cabos de transmissão de grande porte (que tecnica-
mente constituem a transmissão básica) são energiza-
dos por eletricidade hidráulica (força da água 65,2%), 
carvão (3,6%), biomassa (8,2%), eólica (6,8%), solar 
(0,1%), gás natural (10,5%), derivados de petróleo 
(3%) e nuclear (2,5%). ( Fonte - Balanço Energético 
Nacional - 2018 do Ministério de Minas e Energia).

É importante saber também que o Rio Grande do 
Sul não é auto-sufi ciente na geração de energia,  esta 
carência é suprida por eletricidade produzida em ou-
tros estados. O Gerente do Centro Regional de Ma-
nutenção da Eletrobras – Eletrosul em Santo Ângelo, 
Luciano Neves Bordin, esclarece que é possível con-
siderar que a Hidrelétrica de Itaipu seja responsável 
por suprir esta demanda, no entanto é necessário en-
tender que todas as principais geradoras estão interli-
gadas e o fl uxo de energia pode vir de qualquer lugar. 

A SUBESTAÇÃO DE SANTO  ÂNGELO
A Subestação Santo Ângelo da Eletrobras/Eletro-

sul entrou em operação em dezembro de 1999. Foi 
construída em tempo recorde e implantou um pro-
jeto de engenharia inovador no Rio Grande do Sul, a 
subestação da companhia é totalmente digitalizada 
e na época, foi considerada um marco de superação 
das equipes de trabalho e de efi ciência na gestão.

Para Compreender a função desta subestação e 
do SIN - Sistema Interligado Nacional é necessá-
rio distinguir três processos que são: Produção, 
Transmissão e Distribuição de energia. 

A subestação da Eletrobras Eletrosul em Santo  
Ângelo opera somente na transmissão e está in-
terligada a conversora de Garabi (Garruchos), Su-
bestação de Itá, SC, Subestação da CEEE em Santo  
Ângelo, Subestação Missões de São Luiz Gonzaga, 
Subestação da CEEE em Santa Rosa e Subestação 
CEEE em Maçambará.

Para o SIN funcionar são necessárias as subes-
tações, tanto aquelas que elevam, quanto as que 
baixam a voltagem. Para transmitir eletricidade a 
tensão é elevada, para distribuir para os usuários é 
necessário baixar a tensão. A Subestação Santo Ân-
gelo é considerada estratégica no sistema de trans-
missão no Sul do Brasil, possuindo transformadores 
que trabalham com a voltagem  de 525.000 volts e de 

230.000 volts.
 

PORQUE ELA FOI CRIADA
Na década de 90 a Eletrobras Eletrosul estava na 

iminência de ser privatizada, a falta de planejamen-
to estratégico para o setor energético brasileiro, bem 
como a falta de investimento neste setor no Rio Gran-
de do Sul contribuia para um contexto de desabaste-
cimento energético e apagões. Foi então planejada a 
subestação de Santo  Ângelo. Depois deste período 
muita coisa mudou, atualmente o planejamento é fei-
to com 10 anos de antecedência e foi justamente nesta 
proposta que entrou em funcionamento a Subestação 
da Eletrosul Eletrobras em Santo  Ângelo.

Vale ressaltar que a Subestação Santo  Ângelo 
só opera na transmissão básica, sendo que, outras 
subestações pertencentes a RGE, CEEE, CERMIS-
SÕES, entre outras, são as que baixam a tensão da 
energia elétrica para distribuí-la para as residências, 
fábricas, empresas ou entidades de qualquer ramo. 
Mesmo depois de baixar a tensão da energia para a 
distribuição nas subestações ela ainda é muito alta 
para consumir nas residências, por isso existem os 
transformadores nos postes da sua rua que, no caso 
de Santo  Ângelo baixam a tensão para 220 volts.

UNIDADES PRODUTORAS
A produção energética que fl ui para o SIN pode 

ser feita por empresas de capital privado, misto, co-
operativas ou totalmente públicas. A distribuição e 
comercialização são reguladas pela ANEEL - Agên-
cia Nacional de Energia Elétrica e envolve complexos 
acordos que se instrumentalizam por meio de leilões 
de energia, cumprimento de metas, suprimento de 
demandas, até a venda direta para os consumidores.

A Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel) 
adota três classifi cações para as produtoras hidráu-
licas: CGH - Centrais Geradoras Hidrelétricas (com 
até 1 MW de potência instalada), PCH - Pequenas 
Centrais Hidrelétricas (entre 1,1 MW e 30 MW de 
potência instalada) e UHE - Usina Hidrelétrica de 
Energia ( com mais de 30 MW).

Cada uma destas produtoras tem uma capaci-
dade de fornecimento de energia e isso determina 
sua hierarquia no sistema, PCH - Pequenas Usinas 
Hidrelétricas tendem a produzir energia para con-
sumidores fi nais e, toda usina que produz acima de 
30MW, está  no Sistema Interligado Nacional (SIN), 
seja ela pública ou privada. A Subestação Santo Ân-
gelo da Eletrosul recebe esta energia e tem a capaci-
dade de dimensionar a tensão para impulsioná-la a 
grandes distâncias, com o mínimo de perdas.

O coração da subestação são os transformadores que 
elevam a tensão para transmitir a eletricidade em longas 

distâncias, sem perdas no caminho, os transformadores da 
subestação Santo  Ângelo da Eletrobras Eletrosul trabalham 

com folga, estão longe de operar com sobrecarga.

As torres de transmissão também conduzem cabos de fi bra 
óptica. O sistema de comunicação tem alta capacidade, 80 

gigabits por segundo (Gbps), que além de atender as neces-
sidades da própria empresa, permite a comercialização no 

atacado. São mais de 10 mil quilômetros de fi bras 
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Eventos

A edição do Café Colonial que 
ocorre neste sábado, dia 13, é 
comemorativa. Esta experiência 
gastronômica servida no segun-
do sábado de cada mês, entre 7h 
e 11h no pavilhão dos hortigran-
jeiros, se tornou um hábito de 
muitos santo-angelenses e está 
fazendo aniversário de um ano. 

São servidos de 50 a 80 cafés 
e a edição deste sábado será espe-
cial, com o sorteio de brindes en-
tre os participantes e contará com 
espaço reservado para a diversão 
das crianças.

Em caso de chuva o evento 
será transferido para o próximo 
sábado. Os cartões estão sendo 
comercializados ao valor de R$ 
15 adulto e preço especial para 
crianças. O Pavilhão dos Horti-

granjeiros está localizado na Av. 
Venâncio Aires, 1385 ao lado do 
Fórum.

A ideia de ofertar o café colo-
nial nasceu com os agricultores 
e se consolidou por meio de par-
cerias e contribuições. Além de 
montar o café colonial em outros 
locais sob demanda, muitas pes-
soas, antes de iniciar a jornada 
de trabalho no sábado, aprovei-
tam o café ofertado com os pro-
dutos da agricultura familiar.

A diretoria da Associação 
explica que são 12 famílias que 
contribuem com produtos servi-
dos no Café. O Coordenador do 
Café Reinaldo Machado e a Pre-
sidente da Aprocohosa Ana Pau-
la Moura acreditam que neste 
primeiro ano em que a iniciativa 

foi implementada, o café colonial 
se consolidou como um instru-
mento de promoção da feira que 
agrega valor a produção destas 
famílias, ajuda divulgar o poten-
cial produtivo e fortalece a escala 
de produção.

A coordenadoria do Café Co-
lonial anunciou que já foi elabo-
rado um projeto de adequação de 
espaço específi co junto ao pavi-
lhão, que deve ser reservado para 
a proposta de acolher melhor 
os frequentadores. Além disso, 
pretende-se incrementar a feira 
e o café com novos produtores, 
já está em processo embrionário 
novas agroindústrias que comer-
cializarão mel, geleias, sucos, 
melado, ovos, mandioca descas-
cada, entre outras.

Marcos Demeneghi

Café Colonial 
comemorativo

A experiência de servir um café colonial na feira da agricultura familiar completa um 
ano e já está se tornando um hábito de muitos moradores. Produtores de  mel, melado, 

geleias, ovos etc. devem se integrar aos atuais pioneiros e incrementar o cardápio 

A prestação de contas foi realizada na quarta-feira, dia 10, no 
Centro Administrativo do Parque de Exposições Siegfried Ritter

A comissão organizadora da 9ª Feira da 
Agroindústria e Agricultura Familiar das Missões 
(FEAAGRI) reuniu autoridades e a imprensa na 
manhã da quarta-feira, dia 10, no Centro Admi-
nistrativo do Parque de Exposições Siegfried Rit-
ter para apresentar o balanço fi nanceiro do evento 
realizado de 6 a 9 de setembro, simultâneo à 12ª 
edição do Festival Cidade das Tortas.

NÚMEROS
Com aproximadamente 200 expositores, a 

feira registrou um lucro líquido de R$ 6.100,97 e 
teve uma avaliação positiva do presidente da fei-
ra, Daniel Casarin, do prefeito Jacques Barbosa e 
das entidades e instituições que integram a comis-
são organizadora. Durante quatro dias de evento, 
a feira recebeu cerca de 40 mil pessoas, atraídas 
pelas oportunidades de negócios e as inúmeras e 
variadas atrações culturais.

Além disso, pela primeira vez, a feira contou 
com a chancela do Governo Federal, através de 
aprovação de projeto cultural, via Lei Roaunet, do 
Ministério da Cultura.

“Apesar do momento econômico, nosso ob-
jetivo maior foi o de fomentar as agroindústrias, 
a agricultura familiar e a gastronomia, apresen-
tando a feira em um novo formato, com mais 
atrativos culturais, aproximando a produção do 
consumidor e tivemos êxito”, declarou Casarin, 
reconduzido à presidência da 10ª FEAAGRI Mis-
sões, agendada para 2020. 

O presidente do Sindicatos dos Trabalhadores 
Rurais também agradeceu os investimentos e o 
empenho do Governo Municipal, patrocinadores, 
apoiadores e colaboradores.

O prefeito Jacques Barbosa destacou a agilida-
de dos organizadores na prestação de contas e res-
saltou que a FEAAGRI plantou uma semente im-
portante para a valorização da agricultura familiar.

Já o secretário de Indústria e Comércio, João 
Baptista Santos da Silva, disse que o Governo Mu-
nicipal o Sindicato dos Hotéis, Bares e Restauran-
tes foram extremamente feliz em realizar a 12ª 
edição do Festival Cidade das Tortas junto com a 
FEAAGRI. Ele confi rmou ainda que o festival será 
realizada em 2019, com local e data a serem defi -
nidos pelos organizadores.

Fernando Gomes

Prestação de contas
da FEAAGRI

Escola da URI recebe inscrições para Bolsas de Estudo
Até dia 22 de outubro, per-

manece aberto o período de 
inscrição para o processo se-
letivo de concessão de bolsas 
de estudo para a Escola de 
Educação Básica da URI Santo 
Ângelo.

De acordo com o Edital 
023/2018, para o Ensino Fun-
damental existem oito bolsas, 
sendo seis do tipo integral 
(100%) e duas do tipo parcial 
(50%) e para o Ensino Médio, 

há duas do tipo integral e duas 
do tipo parcial.

Após os prazos de docu-
mentação, pré-seleção, entre-
vistas, o resultado fi nal será 
divulgado dia 30 de novembro 
e a assinatura do termo de con-
cessão da bolsa deve ser feita 
de 3 a 7 de dezembro.

Mais informações a respei-
to, você confere no Edital, dis-
ponível no site da URI: www.
santoangelo.uri.br. 

Assessoria Comunicação URI
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Marcos Demeneghi

Fenamilho Internacional

Inscrições abertas para Inscrições abertas para 
representar a Fenamilhorepresentar a Fenamilho
Encerra no dia 17 o Encerra no dia 17 o 
período de inscrição para período de inscrição para 
o concurso de beleza que o concurso de beleza que 
escolherá as soberanas da escolherá as soberanas da 
19ª Edição da Fenamilho 19ª Edição da Fenamilho 
InternacionalInternacional

As inscrições on-line para o concurso das So-
beranas da Fenamilho 2019 encerram na próxima 
quarta-feira, dia 17. A rainha representará a feira em 
eventos de divulgação e ainda receberá um incentivo 
de R$ 5 mil em prêmios. A etapa fi nal será realiza-
da em 15 de novembro com passarela montada em 
frente da Catedral Angelopolitana.  

A escolha será em duas etapas, a primeira delas 
prevista para o dia 26 de outubro, às 19 horas, nas 
dependências da ACISA e a segunda e última, dia 15 
de novembro, às 19 horas, no Centro Histórico de 
Santo Ângelo. Além disso, será aberta a participação 
de toda a comunidade de Santo Ângelo. 

Uma das novidades é o volto popular pela inter-
net que classifi cará candidatas para a segunda etapa 
do concurso. Na grande fi nal o voto popular eletrô-

nico também terá peso, pelo menos uma das sobera-
nas será escolhida pelos internautas.

A inscrição é feita por meio do site www.fenami-
lhointernacional.com. Podem se inscrever candida-
tas nascidas entre 1991 e 2001, solteiras, sem fi lhos, 
sem união estável, residentes em Santo Ângelo. Para 
as candidatas com idade inferior a 18 anos, será ne-
cessária uma autorização assinada pelos pais ou res-
ponsáveis.

A coordenadora social da 19ª FENAMILHO In-
ternacional é Viviane Obadowski e a feira está agen-
dada para o período de 27 de abril a 5 de maio de 
2019, no Parque de Exposições Siegfried Ritter, em 
Santo Ângelo. A Comissão Central já trabalha na or-
ganização de uma proposta de programação diferen-
ciada.

Princesas e Rainha da 18ª edição da Fenamilho Internacional - Bianca Caye, Lauren Voese Krüger e Nathalia Ferreira

A coordenação de Eventos e Divulgação da As-
sociação do Brique da Praça agendou para este do-
mingo, dia 14, a presença do Musical Animação, no 
tradicional Show das Onze. O Musical é formado por 
cinco instrumentistas, mas vem ao Brique com uma 
formação menor, tendo nos vocais João Pedro e Au-
rélio da Silva e Helio Oliveira.O repertório variado é 
impulsionado por teclado e guitarra. Os afi cionados 
do espaço cultural poderão conferir o trabalho destes 
músicos e cantores , que estão com agenda repleta de 
apresentações na cidade e região. Os contatos com 
João Pedro podem ser feitos pelo número de telefone 
9 9618 – 3113 ou no domingo no Brique.

Além disso, os membros da comunidade da Igre-
ja Batista Alemã estarão no Brique realizando  uma 
mateada alusiva ao aniversário de 80 anos. “Mate-
ada de muita fraternidade”, assim se expressou o 
santo-angelense artista, músico, regente e compo-
sitor Claus Jerke, presidente da Igreja desde o ano 
de 2014. Atualmente o Pastor é o carioca Robson 
Scarabelli. A Igreja, segundo o Pastor e o presiden-
te Claus, foi fundada por imigrantes alemães e por 
isso, inicialmente, e por muitos anos, os cultos eram 
ministrados na língua alemã. Hoje, já não se minis-
tra mais cultos em língua estrangeira e o trabalho 
da Igreja, segundo Claus é de atuação em várias 
frentes, desde o  berçário até a terceira idade. Seu 
templo fi ca na esquina da Rua Marquês do Herval 
com a Rua Tiradentes e acolhe a todos os interessa-
dos no convívio fraterno e cristão. Os cultos são aos 
domingos, às 20 horas, concluiu o presidente Claus. 

Musical animação e 
mateada no Brique

Arquivo JOM
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Palíndromo. Existe palíndromo na língua 
portuguesa? Existe. Que signifi ca? Signifi ca se-
quência de letras, de palavras, de locuções, de 
frases ou de versos em tal ordem que permite a 
mesma leitura no sentido normal e no sentido 
inverso, ou seja, que permite ter o mesmo senti-
do lendo da esquerda para a direita ou lendo da 
direita para a esquerda [da frente para trás ou 
de trás para frente]. Quatro exemplos de nomes 
palíndromos: Ana, ama, Oto, radar. Também se 
considera palíndromo o que pode ser lido de trás 
para frente sem a leitura ser a mesma – Ana ama 
Oto > Oto ama Ana; Roma tem amor > Amor 
tem Roma. Há números palíndromos? Há. Doze 
exemplos de números palíndromos: 11, 22, 33, 
44, 55, 66, 77, 88, 99, 101, 2002, 2222. Síntese: 
palíndromo é substantivo masculino ou adjetivo. 
Tem plural: palíndromos. Não é, portanto, subs-
tantivo feminino.

Poncho. Veio ao português do espanhol 
platino poncho. Poncho platino veio do arau-
cano pontho. Em síntese, poncho é substantivo 
masculino e signifi ca capa de lã. Detalhando os 
signifi cados, poncho é capa quadrangular, de 
lã grossa, com uma abertura no meio, pela qual 
se passa a cabeça de quem o veste. Ponche. É 
sinônimo de poncho? Não. Tende a ser. Depois 
de passar por outras línguas e chegar ao inglês, 
veio ao português do inglês punch. Entende, no 
geral, cinco ingredientes. É substantivo masculi-
no e signifi ca bebida, refresco. Mais detalhes: é 
bebida feita com aguardente, rum ou conhaque, 
sumo e casca de limão, chá, açúcar, etc. No Bra-
sil, como um todo, é bebida feita em geral com 
vinho, água mineral e frutas picadas. E no Nor-
deste é refresco de frutas.

Pixuleco. Boneco infl ável. Pertence ao nível 
de linguagem chamado de gíria. Mais tarde, po-
rém, depois de muito uso, poderá passar ao nível 
culto, gramatical. É paroxítona: tem pronúncia 
aberta na sílaba tônica /lé/. Donald Trump, 
quando esteve em Londres no dia 13-7-18, viu 
pixulecos que o representavam. Há pixulecos 
no Brasil representando Lula, Dilma... Antono-
másia. É fi gura de linguagem, de literatura, e 
signifi ca, em síntese, apelido. Fazem-se antono-
másias de pessoas, de animais, de aves, de mu-
nicípios, de cidades, de estados, etc. Duas anto-
nomásias de município e cidade: Catuípe é Terra 
das Águas Termais e Rolador é Terra Fértil das 
Missões. Uma de pessoa humana: Cantinfl as, de 
Mário Moreno, ator mexicano. 

Assim, começou a pagar. Está correta a lo-
cução verbal – começou [verbo], a [preposição] 
e pagar [verbo]?  Está. Estaria incorreta se fosse 
escrita ou falada desta forma: começou pagar. 
Por quê? Porque o verbo começar exige prepo-
sição “a”antes do verbo infi nitivo. Outro verbo 
que exige essa preposição antes do infi nitivo é o 
verbo principiar. Mario Simon começou a escre-
ver mais um romance com temática missioneira. 
Dinalva de Souza principiou a burilar as crônicas 
para publicá-las em novo livro. E Antonio Rous-
selet começou a publicar o terceiro volume do 
livro histórico Santo Ângelo que eu Conheci.

Artur
Hamerski

artur.hamerski@hotmail.com

Aportuguesando

Eleições 2018

Reinicia nesta sexta-feira, dia 12, a propaganda 
eleitoral no rádio e na televisão. Ela será de 20 mi-
nutos, 10 para os candidatos a presidente e 10min 
para os candidatos a Governador do Estado dividi-
dos em blocos iguais de 5min. 

Eles anunciarão suas propostas NO RÁDIO das 
7h às 7h20 e das 12h às 12h20 e NA TV das 13h às 
13h20, e das 20h30 às 20h50.  

Os eleitores terão 15 dias de propaganda gratuita 
com término previsto para o dia 26, 48 horas antes 
da votação em segundo turno.

Nas ruas a campanha está autorizada com distri-
buição de material e utilização de aparelhagem de 
som e carreatas. 

REPRESENTATIVIDADE REGIONAL 
NA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA E NO 
CONGRESSO FEDERAL

Dos candidatos a deputados estadual e federal 
que se apresentaram como representantes da re-
gião, pelo menos oitos deles foram eleitos, destes, 
dois santo-angelenses. 

Para Deputado Estadual um dos eleitos foi Edu-

ardo Loureiro que recebeu 50.056 votos. Capitão 
Macedo também se elegeu, totalizou 17.592 votos. 
Ambos são  naturais de Santo Ângelo e representa-
rão os eleitores regionais na Assembleia Legislativa.  
Também reivindicaram apoio dos eleitores da região 
e se elegeram Jeferson Fernandes (49.809) e Zuco 
(166.747). 

Também construiram base eleitoral na região os 
candidatos eleitos a Deputado Federal, Sanderson 
(88.559 votos), Bohn Gass (102.964 votos), Wes-
tphalen (97.163 votos) e Osmar Terra (86.305 vo-
tos).

A propaganda do 2º 
turno começa hoje 

Santo-angelenses foram eleitos no último domingo para Deputado Estadual e Santo-angelenses foram eleitos no último domingo para Deputado Estadual e 
serão representantes regionais na Assembleia Legislativa. No entanto, os cargos serão representantes regionais na Assembleia Legislativa. No entanto, os cargos 

de governador e presidente da república só serão decididos no segundo turno, que de governador e presidente da república só serão decididos no segundo turno, que 
acontece no dia 28 e cuja campanha no rádio e, na TV, inicia hojeacontece no dia 28 e cuja campanha no rádio e, na TV, inicia hoje

FIQUE ATENDO

JUSTIFICATIVA DE AUSÊNCIA: 
O eleitor que não pôde votar no primeiro turno das 

eleições e não conseguiu justifi car a ausência tem 60 
dias para regularizar a situação. O eleitor pode preencher 
o formulário de justifi cativa eleitoral pela internet ou 
entregá-lo pessoalmente em qualquer cartório eleitoral, 
acompanhada de documentos que comprovem a 
impossibilidade de não comparecimento de votar. Mais 
informações podem ser obtidas no site do TSE.
12/10 - Início do Horário Eleitoral no rádio e na TV
26/10 - Fim do Horário Eleitoral no rádio e na TV
28/10 - Segundo Turno de votação para governador e 
presidente

DEBATES NA TV

14/10 - TV Gazeta
15/10 - RedeTV
17/10 - SBT
19/10 - Band
21/10 - Record 
25/10 - Debate para governador na RBS TV
26/10 - Rede Globo

Obs: As datas e horários dos debates estão sujeitos a 
modifi cações dependendo das emissoras de TV. Até o 
fechamento desta edição, o candidato Jair Bolsonaro não 
havia recebido a liberação médica para participar dos 
debates do dia 11 e 14.

DEPUTADOS FEDERAIS E ESTADUAIS ELEITOS NO RS
DEPUTADOS FEDERAIS ELEITOS

• Tenente Zucco (PSL) –166.747 votos
• Ruy Irigaray (PSL) – 102.117 votos
• Any Ortiz (PPS) – 94.904 votos
• Edegar Pretto (PT) – 91.471 votos
• Silvana Covatti (PP) – 75.068 votos
• Luciana Genro (PSOL) – 73.865 votos
• Sergio Peres (PRB) – 72.167 votos
• Ernani Polo (PP) – 67.248 votos
• Valdeci Oliveira (PT) – 57.840 votos
• Luís Augusto Lara (PTB) – 56.396 votos
• Elton Weber (PSB) – 55.645 votos
• Gabriel Souza (MDB) – 52.953 votos
• Sérgio Turra (PP) – 52.668 votos
• Eduardo Loureiro (PDT) – 50.056 votos
• Jeferson Fernandes (PT) – 49.809 votos
• Fábio Ostermann (NOVO) – 48.897 

votos
• Tiago Simon (MDB) – 45.792 votos
• Adolfo Brito (PP) – 44.966 votos

• Kelly Moraes (PTB) – 44.755 votos
• Edson Brum (MDB) – 43.836 votos
• Juliana Brizola (PDT) – 43.822 votos
• Gaúcho da Geral (PSD) – 43.012 votos
• Juvir Costella (MDB) – 42.066 votos
• Fábio Branco (MDB) – 41.468 votos
• Luiz  Mainardi (PT)– 41.450 votos
• Franciane Bayer (PSB) – 40.317 votos
• Pepe Vargas (PT) – 38.798 votos
• Aloisio Classmann (PTB) – 37.920 votos
• Dirceu do Busato (PTB) – 37.322 votos
• Vilmar Zanchin (MDB) – 37.161 votos
• Gilberto Capoani (MDB) – 37.058 votos
• Zé Nunes (PT) – 36.982 votos
• Elizandro Sabino (PTB) – 36.033 votos
• Professor Issur Koch (PP) – 35.803 votos
• Gerson Burmann (PDT) – 35.136 votos
• Sebastião Melo (MDB) – 34.881 votos
• Frederico Antunes (PP) – 33.691 votos

• Sofi a Cavedon (PT) – 32.969 votos
• Pedro Pereira (PSDB) – 32.290 votos
• Fernando Marroni (PT) – 30.704 votos
• Mateus Wesp (PSDB) – 30.704 votos
• Dr. Thiago (DEM) – 27.907 votos
• Neri, o carteiro (SDD) – 27.808 votos
• Paparico Bacchi (PR) – 27.483 votos
• Dalciso Oliveira (PSB) – 26.765 votos
• Rodrigo Maroni (PODE) – 26.449 votos
• Airton Lima (PR) – 25.679 votos
• Viana (PSDB) – 25.629 votos
• Luiz Marenco (PDT) – 24.607 votos
• Zilá Breitenbach (PSDB) – 24.115 votos
• Eric Lins (DEM) – 23.042 votos
• Vilmar Lourenço (PSL) – 17.828 votos
• Capitão Macedo  (PSL) – 17.592 votos
• Giuseppe Riesgo (NOVO) – 16.224 votos
• Fran Somensi (PRB) – 15.404 votos

• Marcel  Hattem (NOVO) – 349.855 votos
• Onyx Lorenzoni (DEM) – 183.518 votos
• Giovani Cherini (PR) – 151.719 votos
• Paulo Pimenta (PT) – 133.086 votos
• Marcon (PT) – 122.838 votos
• Marlon Santos (PDT) – 116.483 votos
• Lucas Redecker (PSDB) – 114.346 votos
• Fernanda Melchionna(PSOL)-114.302 

votos
• Heitor Schuch (PSB) – 109.053 votos
• Henrique Fontana (PT) – 108.585 votos

• Carlos Gomes (PRB) – 103.373 votos
• Bohn Gass (PT) – 102.964 votos
• Danrlei de Deus  (PSD) – 102.662 votos
• Covatti Filho (PP) – 102.063 votos
• Márcio Biolchi (MDB) – 100.362 votos
• Alceu Moreira (MDB) – 100.341 votos
• Afonso Hamm (PP) – 100.018 votos
• Maria do Rosário (PT) – 97.303 votos
• Pedro Westphalen (PP) – 97.163 votos
• Giovani Feltes (MDB) – 93.088 votos
• Bibo Nunes (PSL) – 91.664 votos

• Jerônimo Goergen (PP) – 89.707 votos
• Sanderson Federal (PSL) – 88.559 votos
• Osmar Terra (MDB) – 86.305 votos
• Maurício Dziedricki (PTB) – 83.617 votos
• Pompeo de Mattos (PDT) – 80.427 votos
• Daniel da TV (PSDB) – 74.789 votos
• Marcelo Moraes (PTB) – 69.904 votos
• Afonso Motta (PDT) – 65.712 votos
• Liziane Bayer (PSB) – 52.977 votos
• Nereu Crispin (PSL) – 32.200

DEPUTADOS ESTADUAIS ELEITOS
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Adequações Adequações 
de acessibilidadede acessibilidade
O nivelamento de trechos dos canteiros da Rua Antunes O nivelamento de trechos dos canteiros da Rua Antunes 
Ribas e Av. Getúlio Vargas está em processo de execuçãoRibas e Av. Getúlio Vargas está em processo de execução

Trechos do canteiro central da 
Rua Antunes Ribas foram nivelados 
com o asfalto, depois da retirada da 
terra e das muretas, uma capa de ar-
gamassa preencheu o espaço que an-
teriormente era ocupado com grama.

A medida visa organizar trechos 
com acessibilidade para portadores 
de necessidades especiais e, ao mes-
mo tempo, facilitar o trânsito dos pe-
destres de um modo geral.

O mesmo processo está sendo re-
alizado na Av. Getúlio Vargas, nesta 
via pública, inclusive será necessária 
a retirada pontaul de árvores que 
estão no trajeto das faixas de pedes-
tres.

Estas duas vias públicas estavam 
incluídas no programa pró-transpor-
te, um programa de implantação de 
sistemas de infraestrutura de trans-
porte, atendendo prioritariamente 
áreas de baixa renda e contribuindo 
na promoção do desenvolvimento 
físico-territorial, econômico e social, 
como também para a melhoria da 
qualidade de vida e da preservação 
do meio ambiente.

Servidores da Secretaria de Obras 
do Município e do departamento de 
engenharia não souberam fornecer o 
cronograma das obras e os engenhei-
ros não foram encontrados para es-
clarecer a origem dos recursos.

Vista da Rua Antunes Ribas

Marcos Demenghi


